
 

Dr.	Manuela	Rottmann	
Mitglied	des	Deutschen	Bundestages	

Meine	Mandatsniederlegung	zum	01.	Dezember	2024	

Liebe	Grüne	in	Unterfranken,	
	
heute	verabschiede	ich	mich	von	euch	als	eure	Bundestagsabgeordnete.	
Der	Abschied	kommt	etwas	früher	als	geplant,	da	ich	nach	der	Wahl	zur	
Bundesschatzmeisterin	mein	Mandat	niederlege,	aber	auch	nur	wenige	
Wochen,	 bevor	 diese	 verkürzte	 Legislaturperiode	 ohnehin	 zu	 Ende	
geht.	 Ich	hatte	 ja	bereits	erklärt,	dass	 ich	nicht	noch	einmal	antreten	
werde.	
	
Meine	Zeit	im	Bundestag	war	vor	allem	mit	der	Bewältigung	von	Krisen	
verbunden:	Erst	der	Corona-Pandemie,	dann	der	Folgen	des	Angriffs	
von	Putin	auf	die	Ukraine.	Dazu	kommt	die	drastische	Beschleunigung	
der	 Klimakrise,	 die	 längst	 auch	 in	 Unterfranken	 sichtbar	 ist.	 Hinzu	
kamen	 Koalitionsverhandlungen,	 ein	 Jahr	 im	 Amt	 der	
Parlamentarischen	Staatssekretärin	und	viele	Wahlkämpfe	-	bei	zweien	
habe	ich	auch	für	ein	kommunales	Amt	selbst	kandidiert.		
	
Auch	für	euch	waren	diese	Jahre	nicht	leicht:	Es	war	manchmal	schwer,	
die	 Politik	 der	 Bundesregierung	 zu	 verteidigen.	 Die	 persönlichen	
Angriffe	haben	teilweise	ein	inakzeptables	Maß	angenommen.	Dass	ihr	
das	im	Ehrenamt	alles	mittragt,	dass	ihr	so	viel	von	eurer	Zeit	in	diese	
Partei	 und	 ihre	 Ziele	 investiert,	 war	 für	 mich	 immer	 Antrieb	 und	
Verpflichtung.	Und	 es	 ist	 auch	 jetzt	 der	Hauptantrieb	 dafür,	 dass	 ich	
noch	 einmal	 ins	 kalte	 Wasser	 eines	 schwierigen	
Bundestagswahlkampfs	 springe	und	 versuche,	 einen	Beitrag	 dazu	 zu	
leisten,	 dass	 Deutschland	 weiterhin	 auf	 dem	 Pfad	 von	 Umwelt-,	
Klimaschutz	und	Freiheit	bleibt.		
	
Wir	 haben	 zusammen	 sehr	 viel	 erreicht,	 und	 das	 ist	 umso	 höher	
einzuschätzen,	 als	 der	 Gegenwind	 enorm	 ist.	 Die	 Energiewende	war	
2017	in	Bayern	so	gut	wie	tot.	Jetzt	sind	Investitionen	in	Erneuerbare	
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Energien	 eines	 der	 wichtigsten	 Themen	 in	 unseren	 Städten	 und	
Gemeinden	in	Unterfranken.	Bürgerinnen	und	Bürger,	Kommunen	und	
Unternehmen	 machen	 mit	 und	 können	 damit	 eigene	 Einnahmen	
erzielen.	Im	Bund	haben	wir	die	Bremsen	gelöst,	vor	Ort	habt	ihr	dafür	
geworben.	Das	gäbe	es	ohne	uns	Grüne	nicht.	Auch	die	Wärmewende	
rückt	allmählich	auf	die	Tagesordnung.	Beim	Verkehr	ist	noch	viel	zu	
tun:	 Aber	 wir	 konnten	 die	 Entwidmung	 der	 Steigerwaldbahn	 bisher	
abwenden.	 Die	 Mainschleifenbahn	 ist	 auf	 dem	 Weg,	 ebenso	 die	
Elektrifizierung	der	Maintalbahn.	All	die	Mühe	 lohnt	 sich.	 Lasst	 euch	
euren	Einsatz	 für	das	Gemeinwesen	nicht	madig	machen	von	Leuten,	
die	 selbst	 nur	 auf	 sich	 schauen.	 Ihr	 tut	 das	 Richtige.	 Und	mit	 dieser	
Einstellung	können	wir	noch	mehr	erreichen.		
	
Ich	 freue	 mich	 auch,	 dass	 sich	 immer	 mehr	 Menschen	 dafür	
entscheiden,	 Grüne	 Politik	 als	 Mitglied	 zu	 unterstützen.	 Den	
Mitgliederboom	in	Unterfranken	hätte	ich	mir	nie	träumen	lassen.		
	
Ich	danke	euch	für	das	Vertrauen,	mit	dem	ihr	mich	zwei	Mal	bei	der	
Kandidatur	für	den	Deutschen	Bundestag	unterstützt	habt,	für	die	gute	
Zusammenarbeit,	 die	 zahlreichen	 Einladungen	 und	 Termine	 und	 für	
viele	Gespräche,	 von	denen	 ich	 immer	 viel	mitgenommen	habe	nach	
Berlin.	Mein	Team	und	ich	haben	immer	versucht,	für	eure	Fragen	eine	
Anlaufstelle	zu	sein	und	eure	Arbeit	vor	Ort	zu	unterstützen.	Ich	danke	
meinen	Mitarbeitern	 vor	Ort	 Peter	Werner,	 Johannes	Wolf	 und	 ganz	
besonders	Fabian	Hamák,	der	als	Büroleiter	Bayern	von	Anfang	an	auch	
für	euch	da	war.	Ohne	sein	Engagement,	seine	große	Erfahrung	und	sein	
ausgleichendes	Gemüt	hätte	ich	das	alles	nicht	schaffen	können.	
	
Wir	sehen	uns	noch	bei	der	Votenvergabe	für	Unterfranken	in	Lohr.	Ich	
drücke	 unseren	 Kandidierenden	 jetzt	 schon	 die	 Daumen	 für	 die	
bayerische	 Listenaufstellung.	 Ich	werde	 danach	 erst	 einmal	 ein	 paar	
Wochen	 in	 der	 Bundesgeschäftsstelle	 in	 Berlin	 abtauchen,	 denn	 da	
werde	ich	jetzt	gebraucht.	Deshalb	werdet	ihr	mich	dieses	Mal	an	den	
Ständen	nicht	antreffen.	Für	die	Zeit	nach	der	Bundestagswahl	habe	ich	
schon	wieder	 eine	 erste	 Einladung	 nach	 Unterfranken	 erhalten.	Wir	
bleiben	in	Kontakt	und	ich	werde	eure	Aktivitäten	bis	Ende	Februar	aus	
der	Ferne	im	Blick	behalten.	
	
Bis	 dahin	 alles	 Gute,	 schon	 einmal	 ein	 schönes	 Weihnachtsfest	 und	
einen	erfolgreichen	Bundestagswahlkampf.		
	
Eure	Manuela	
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